
Bonne année 2019 !
Happy New Year 2019 ! 
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« La Martinique vous invite à vivre 2019
en images à travers ce calendrier.

Une invitation à découvrir ses paysages 
grandioses, son patrimoine authentique

et sa population chaleureuse.
La Martinique vous souhaite
une merveilleuse année. »

« In 2019, experience Martinique 
in pictures with this calendar.

An invitation to discover its amazing 
landscapes, authentic heritage

and welcoming people.
Martinique wishes you

a wonderful new year. »

,

,

Scan the pages Discover exclusive 
contents



CALENDRIER
2019 CALENDAR

2019



“Parfois un cri de victoire retentissait et quelqu’un brandissait 
un objet qui accrochait la lumière du soleil…” -Tony Delsham 

“Sometimes a victory roar rang out and someone brandished an object that hooked the 
sunlight...” -Tony Delsham
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JANVIER - JANUARY LA MARTINIQUE

Avant l’arrivée de Christophe Colomb qui nomma l’ile Martinique, celle-ci avait été nommée 
par les Amerindiens Matinino qui signifiait “Ile des Enfants sans pères” et Iwanacaera qui 
signifiait “Ile aux Iguanes”.

Before the island was named Martinique by Christopher Columbus, Martinique was known by the Amerindians as 
“Matinino” which meant “Island of Children without fathers” and Iwanacaera which meant “Island of Iguanas”.

Jour de l’An
New Year’s Day



“Quand la journée avait été sans incident ni malheur, le soir 
arrivait souriant de tendresse…” -Joseph Zobel
 
“When the day had been free of either incidents or sorrow, the evening would come, 
smiling with tenderness...” -Joseph Zobel
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Saint Valentin
 Valentine’s Day

Le premier cacaoyer de l’île a été découvert vers 1655 dans le nord de l’ile. En 1684, Benjamin 
Dacosta fit le premier essai d’une plantation régulière de cacaoyers Amilonado Créole. 
Ainsi, la Martinique est devenue l’un des premiers centres de la production du cacao.

The first cocoa tree on the island was discovered around 1655 in a forested area. In the North of the island in 1684, Benjamin 
Dacosta made the first attempt of a regular cocoa plantation, called Amilonado Créole . Thus, Martinique has become one 
of the first centers of cocoa production.



“Non,  jamais dans la balance de la connaissance, le poids de 
tous les musées du monde ne pesera autant qu’une étincelle de 
sympathie humaine.” -Aimé Césaire
 
“No, never in the scale of knowledge, the weight of all the museums of the world will 
weigh as much as a spark of human empathy.” -Aimé Césaire
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Mardi Gras
Fat Tuesday

Mercredi
des Cendres

Ash Wednesay
Lundi Gras

Fat Monday
Dimanche Gras

Fat Sunday

Du 3 au 6 Mars, les rues de Fort-de-France résonnent aux rythmes des tambours et des 
conques de lambis pour le Carnaval.

From March 3rd to 6th, the streets of Fort-de-France resonate with the rhythm of the drums and conch shells for Carnival.
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“J’appelle créolisation la rencontre, l’interférence, le choc, les 
harmonies et les disharmonies entre les cultures, dans la totalité 
réalisée du monde-terre.” -Edouard Glissant
 
“I call creolization the meet up, the interference, the shock, the harmonies and 
disharmonies between cultures in the realized totality of the world.” -Edouard Glissant
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AVRIL - APRIL LA MARTINIQUE

Depuis l’éruption de 1902, la Martinique est devenue un site de plongée historique où vous 
pouvez découvrir des épaves des flottes de l’époque.

Since the eruption of Mont Pelee in 1902, Martinique has become a historic diving site where you can discover ship wrecks 
from that period.

Lundi de Pâques
Easter Monday

Pâques
Easter

Vendredi Saint
Good Friday
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“La tristesse est un mur élevé entre deux jardins.” -Khalil Gibran
 
“Sadness is but a wall between two gardens.” -Khalil Gibran
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MAI - MAY

Abolition
de l’esclavage

Abolition of Slavery

Fête de
la Victoire 1945

Day of Victory 1945

Fête du travail
Labor Day

Ascension
Ascension Day

Fête des mères
Mother’s Day

LA MARTINIQUE

Le mois de mai est un mois de commémoration: l’éruption de la montagne Pelée le 8 mai et 
la célébration de l’abolition de l’esclavage le 22 mai.

May is Remembrance Month. Every year, the island commemorates the eruption of Mount Pelee on May 8th and celebrates 
the abolition of slavery on May 22nd.
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“Les mots, c’est bien connu ne servent pas seulement à créer du 
sens. Ils jouent, ils font l’amour. Ils composent une musique.” 
-Maryse Condé
 
“It is well known that words are not only created for communication. They play, they 
make love. They compose a music.” -Maryse Condé
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Lundi de Pentecôte
Pentecost Monday

Pentecôte
Pentecost

LA MARTINIQUE

Fête des pères
Father’s Day

Proverbe Créole : Anba latè pani plézi.
Sous la terre il n’y a pas de plaisir.
Morale : Il faut profiter de l’instant présent.

Creole Proverb: Anba latè pani plézi 
Beneath the ground there is no pleasure
Moral of the story: Enjoy your life everyday
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“Porter la liberté est la seule charge qui redresse bien le dos.” 
-Patrick Chamoiseau 
 
“Freedom is the only weight you carry that makes you stand straighter.” 
-Patrick Chamoiseau 
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Fête Nationale
Bastille Day

LA MARTINIQUE

La Martinique est une corne d’abondance de la biodiversité. Vous y trouverez 87 % des 
arbres présents dans la Caraïbe, 1/3 des espèces endémiques tels que l’iguane ou le colibri 
et plus de 180 espèces d’oiseaux dont 110 espèces migratoires.

Martinique is a cornucopia of biodiversity. You will find 87% of the trees present in the Caribbean, 1/3 of the endemic 
species, such as the iguana or hummingbird, and more than 180 species of birds including 110 migratory species.
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“Il a pu constater que nous étions nous animés d’un sentiment 
commun : nous comporter en braves et rehausser l’honneur de 
la Martinique.” -Raphael Confiant
 
“He was able to see that we were embodied by a common feeling: to behave as brave men 
and brighten the honor of Martinique.” -Raphael Confiant
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Assomption
Assumption

2019
AOÛT - AUGUST

Un bateau traditionnel typique en Martinique, la Yole est la star d’une compétition nautique 
d’une semaine.

A traditional boat, typical of Martinique, the yole is the star of a week-long competition at sea.
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“Le monde appartient à ceux qui le pense.” -Fabienne Kanor
 
“The world belongs to those who think about it.” -Fabienne Kanor
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Du 19 au 29 septembre, les amateurs de bonne bouffe ont rendez-vous à Montréal et à 
Québec pour la 12ème édition du festival culinaire Martinique Gourmande.

From September 19th to 29th, foodies are invited in Montreal and Quebec for the 12th edition of the Martinique Gourmande 
culinary festival.
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“Le savoir devint la terre des gens sans terre.” -Suzanne Dracius
 
“Knowledge became the land of people without land.” -Suzanne Dracius
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La cathédrale Saint Louis a été construite par l’architecte Henri Picq qui était un 
contemporain de Gustave Eiffel. Le duo a collaboré si étroitement que certains ont cru à 
tort qu’Eiffel avait conçu la cathédrale de Fort-de-France.

The Saint Louis cathedral was built by Henri Picq, who was a contemporary of Gustave Eiffel. The pair collaborated so 
closely, that some erroneously believed that Eiffel actually designed the Cathedral of Fort-de-France.
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“Le monde c’est toujours essentiellement l’incontournable, 
l’obscur.” -Monchoachi
 
“The world is always the inevitable, the unknown.” -Monchoachi
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Armistice
Armistice Day

Toussaint
All Saints Day

Défunts
Day of the Dead

LA MARTINIQUE
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Proverbe Créole : Tout tanbou pani bon son.
Tous les tambours n’ont pas un bon son.
Moralité : Apparence n’est pas gage de qualité.

Creole Proverb: Tout tanbou pani bon son. 
All drums don’t have a good sound.
Moral of the story: Appearance is not a guarantee of quality.
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“Chaque génération doit dans une relative opacité découvrir sa 
mission, la remplir ou la trahir.” -Frantz Fanon
 
“Each generation, in a relative fog, must discover its mission, fulfill it or betray it.”  
-Frantz Fanon
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Noël
Christmas Day

LA MARTINIQUE
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Le  Shrubb  est une liqueur martiniquaise fabriquée à base d’écorces d’oranges macérées 
dans du rhum. Il est réalisé à la période de Noël, à la saison des oranges.

Shrubb is a Martinican liquor made from orange  peels macerated in rum. It is made at Christmas during the orange season.
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